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Días inhábiles PRODECON 2021 

A través de su página de Internet, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON) da a conocer su Acuerdo General de Días Inhábiles 2021 fechado el 

4 de enero de 2021. 

 

 

 

 

Nota informativa en Acir 88.9 FM Noticias, donde se entrevista a Rafael Gómez 

Garfias, encargado de Despacho de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico y 

Estudios Normativos. Tema: Cambios fiscales que deben considerar los 

contribuyentes en 2021. 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.fiscalia.com/publicaciones/15003
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/01-2021/2021_01_04_entrevista_acir_rafael_gomez_garfias.mp3
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Alza en IEPS es una loza pesada: ANPEC 

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) manifiesta que la 

actualización inflacionaria al IEPS en gasolinas, bebidas azucaradas y cigarros 

marca el arranque de la escalada de precios a productos de la canasta básica, de 

los cuales 23 vieron sextuplicados sus precios en un 15 por ciento promedio en 2020 

respecto al 2019, lo que anticipa una cuesta de enero compleja, por demás atípica. 

El anuncio hecho por el Gobierno Federal de este aumento de impuestos significará 

que pagaremos de IEPS: litro de gasolina Magna, $5.11; litro de gasolina Premium, 

$4.31; litro de bebida azucarada, $1.30 y por un cigarro, $0.51. 

 “Este aumento al IEPS más el pago de IVA convierte en una pesada loza la carga 

fiscal que nos toca pagar a los consumidores mexicanos. Esta actualización no es 

más que un aumento de impuesto disfrazado que dará luz verde a una escalada de 

precios en la canasta básica, verán incrementados sus precios los frescos (frutas y 

verduras), medicinas, cárnicos (res, pollo, puerco, pescados y mariscos), lácteos, 

panificación, confitería (dulces), abarrotes, cerveza, aseo personal, limpieza y 

transporte”, explicó Cuauhtémoc Rivera, presidente de ANPEC. 

 

SAT podría cambiar el enfoque e ir por pequeños y medianos contribuyentes 

Desde que Raquel Buenrostro llegó al Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

el fisco se ha enfocado en los grandes contribuyentes. En repetidas ocasiones, 

Buenrostro ha dicho que la recaudación va mucho mejor que lo que esperaba por 

la pandemia, ya que solamente ha caído un 0.5% en términos reales. 

Este éxito se debe a que se plantearon desde un principio tres ejes fundamentales: 

 Aumentar la eficiencia recaudatoria. 

 Disminuir la evasión y elusión fiscal centrándose en grandes contribuyentes. 

 Combate a la corrupción. 

El SAT tiene un padrón de 12 mil grandes contribuyentes; que son los que tienen 

ingresos superiores a los mil 500 millones de pesos al año. De ese grupo, el SAT 

se acercó, tan solo en este año, a 627; sólo dos se se negaron a pagar. 

Buenrostro también ha dicho que estos sectores son suficientes para mejorar la 

recaudación sin necesidad de una reforma fiscal. 

https://www.elfinanciero.com.mx/monterrey/alza-en-ieps-es-una-loza-pesada-anpec
https://www.elcontribuyente.mx/2021/01/sat-podria-cambiar-el-enfoque-e-ir-por-pequenos-y-medianos-contribuyentes/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/09/sat-cobra-155-mil-millones-de-pesos-en-impuestos-a-grandes-contribuyentes-de-enero-a-agosto-de-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/09/sat-cobra-155-mil-millones-de-pesos-en-impuestos-a-grandes-contribuyentes-de-enero-a-agosto-de-2020/
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Recaudación de impuestos se convierta en la “válvula de escape”: Ángel García-

Lascurain 

Ante la situación “crítica” que van a vivir las finanzas públicas en 2021, es previsible 

que los procesos de fiscalización de la autoridad tributaria sean más “severos” y que 

la recaudación de impuestos se convierta en la “válvula de escape” del gobierno 

federal, comentó el presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas 

(IMEF), Ángel García-Lascurain.   

En entrevista con El Heraldo de México, explicó que la ausencia de una reforma 

fiscal, el bajo crecimiento, la debilidad en la inversión, el cierre de empresas, los 

malos datos de consumo y la pérdida de ingresos, van a impactar las finanzas 

públicas. 

A eso se suma, dijo, el agotamiento de las fuentes de financiamiento relacionadas 

con los fondos de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) y de 

las Entidades Federativas (FEIEF), así como los fideicomisos, y un remanente de 

operación de Banxico menor al que se esperaba inicialmente.    

 

 

Intentan eliminar impuesto a productos de higiene menstrual 

Diputados federales y el colectivo Menstruación Digna México buscan que 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determine que el impuesto de 16 

por ciento a productos de higiene menstrual es discriminatorio, pues sólo lo pagan 

las mujeres. 

Confió, además, en que el máximo tribunal discuta públicamente el tema de la 

menstruación y lo reconozca como un proceso fisiológico. 

En entrevista con El Heraldo de México, la diputada Martha Tagle señaló que la 

acción de inconstitucionalidad presentada por 34 por ciento de quienes integran la 

Cámara de Diputados, pretende que se revise la política tributaria con enfoque de 

género. 

“A diferencia de otros productos como los alimentos, las medicinas, incluso 

periódicos y revistas que cuentan con tasa cero, nos parece que los productos de 

higiene menstrual deberían considerarse productos de primera necesidad y eliminar 

el impuesto”, detalló. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/1/5/recaudacion-de-impuestos-se-convierta-en-la-valvula-de-escape-angel-garcia-lascurain-241436.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/1/5/recaudacion-de-impuestos-se-convierta-en-la-valvula-de-escape-angel-garcia-lascurain-241436.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/5/intentan-eliminar-impuesto-productos-de-higiene-menstrual-241432.html
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FMI insta a México a aumentar el IVA en los alimentos 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomendó que México aumente sus 

ingresos tributarios no petroleros y tome algunas medidas, como la aplicación 

del Impuesto al Valor Agregado (IVA) del 16% de los alimentos, lo que podría 

incrementar los ingresos en un 1% del Producto Bruto Interno (PBI). 

En su evaluación, el FMI destacó que los programas gubernamentales aumentaron 

la presión sobre el gasto. 

A su vez, el gobierno mexicano reiteró que propondrá cambios fiscales hasta la 

segunda mitad de la administración. 

Además, consideró necesario la aplicación de un conjunto de medidas para cumplir 

con los objetivos fiscales de reducción de deuda, así como financiar el gasto. 

“La principal prioridad de las autoridades debería ser aumentar los ingresos fiscales 

no petroleros y hacer al sistema tributario más progresivo”, sostuvo López Obrador. 

Recomendó una “revisión exhaustiva” del sistema tributario, la cual incluya imponer 

el IVA a los alimentos, y modificar la política de precios de la gasolina que en la 

actualidad “beneficia desproporcionadamente a los ricos y debe abolirse”. 

 

Canacar pide piso parejo con EU en cobro de impuestos al autotransporte 

La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) hizo un llamado para 

tener un piso parejo con sus homólogos de Estados Unidos y solicitó que los 

servicios de transporte tanto de importación como exportación tengan una tasa 

impositiva cero al igual que sus homólogos, de lo contrario los servicios de las 

empresas transportistas mexicanas serán más caros. 

Enrique González Muñoz, presidente de la cámara, comentó que cuando las 

empresas americanas dan servicios de transporte tanto en importación como en 

exportación operan en tasa cero, pero las empresas mexicanas al dar servicios de 

importación tienen que absorber el Impuesto al Valor Agregado (IVA), por lo que los 

servicios de transporte mexicanos serán más caros un 16 o un 11 por ciento. 

“Es un IVA no acreditable para nosotros entonces hemos pedido que se empareje 

al igual que las empresas americanas que seamos tasa cero, es un tema pendiente 

de las negociaciones del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y 

queremos que se empareje la cancha”, expuso en entrevista con MILENIO. 

https://conexionmigrante.com/2021-/01-/04/fmi-insta-a-mexico-a-aumentar-el-iva-en-los-alimentos/
https://conexionmigrante.com/2019-/11-/21/ingresa-a-mexico-la-mercancia-que-quieras-sin-pagar-impuestos-mira-que-puedes-pasar/
https://www.milenio.com/negocios/canacar-pide-piso-parejo-eu-cobro-impuestos-autotransporte
https://www.milenio.com/temas/canacar
https://www.milenio.com/temas/t-mec
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Gasolineras y comercios sin aplicar disminución de IVA 

Los beneficios del decreto de estímulos fiscales con la reducción del Impuesto 

al Valor Agregado (IVA), aún no se aplican en los municipios de Frontera Sur 

inmersos en el área establecida, la mayoría de los comercios y en particular las 

gasolineras siguen aplicando el mismo impuesto del 16 por ciento bajo la premisa 

de que en el Servicio de Administración Tributaria (SAT), aún no se publican las 

reglas que regulan la aplicación del decreto de estímulos fiscales. 

En entrevista el Contador Público Certificado en Fiscal y ex presidente del Colegio 

de Contadores Públicos de Chiapas, Fidel Moreno de los Santos reconoció que en 

ese sentido no ha habido la reducción de impuestos tan esperado, principalmente 

en la gasolina, ya que a la fecha es opcional. 

Agregó que el decreto publicado con fecha 30 de diciembre del año pasado aún no 

se cumplen en la práctica, pues aún se está a la espera de que el SAT emita las 

reglas de operación que no han sido publicadas y lo que se ha señalado es que esto 

ocurrirá en fecha próxima, por lo que aún es opcional a menos que establezca la 

obligatoriedad. 

 

Sorprende a automovilistas el ajuste al IEPS en las gasolinas 

El precio de la gasolina al iniciar 2021 sorprendió a Gabriel Cortés cuando cargó en 

una estación ubicada a un costado del Parque Revolución, en el centro de la ciudad. 

“Ahorita lo que me estaba dando cuenta que sí está un poco más cara que el año 

pasado, ahorita me estoy dando cuenta. Es la primera vez que echo gasolina en 

este año y si está más alto. Yo me acuerdo que la roja estaba casi en los 19, ahorita 

está casi en los 20, más cara”. 

Gabriel Cortés pagó el litro de Premium en 19 pesos con 59 centavos. En la misma 

gasolinera se vendía la Magna en 18 pesos con 79 centavos. El incremento 

obedece al ajuste que hizo la secretaría de Hacienda y Crédito Público conforme al 

nivel de la inflación del 3 % al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios que 

se recauda en la gasolina, cigarros y refrescos. 

Hasta noviembre de 2020, el precio promedio de la Magna fue 18 pesos con 30 

centavos y de la Premium de 18 pesos con 87 centavos en Jalisco, según datos del 

Instituto Información Estadística y Geográfica del Estado. 

https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/gasolineras-y-comercios-sin-aplicar-disminucion-de-iva-6205168.html
https://udgtv.com/noticias/sorprende-automovilistas-ajuste-al-ieps-gasolinas/
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Combustible, bebidas con azúcar y cigarros aumentan 3.33% en IEPS 

El anuncio hecho por el Gobierno Federal de este aumento de impuestos significará 

que pagaremos de IEPS: litro de gasolina Magna, $5.11; litro de gasolina Premium, 

$4.31; litro de bebida azucarada, $1.30 y por un cigarro, $0.51. 

“Este aumento al IEPS más el pago de IVA convierte en una pesada loza la carga 

fiscal que nos toca pagar a los consumidores mexicanos. Esta actualización no es 

más que un aumento de impuesto disfrazado que dará luz verde a una escalada de 

precios en la canasta básica, verán incrementados sus precios los frescos (frutas y 

verduras), medicinas, cárnicos (res, pollo, puerco, pescados y mariscos), lácteos, 

panificación, confitería (dulces), abarrotes, cerveza, aseo personal, limpieza y 

transporte”, explicó Cuauhtémoc Rivera, presidente de ANPEC. 

 

Confiamos en que el anuncio que dio el gobierno federal en relación a que garantiza 

que no aumente la tortilla, no se convierta en un paliativo en tiempos donde el 

incremento a las gasolinas encarecerá la producción, distribución y abasto de estos 

productos; esta espiral inflacionaria seguirá horadando los monederos de las amas 

de casa y reduciendo su poder adquisitivo, abaratando la calidad de la manutención 

de las familias mexicanas. 

El aumento al salario mínimo del 15% (de $123.22 a $141.70) fijado en solitario, sin 

formar parte de una estrategia de reactivación económica que dé certidumbre al 

clima de negocios en el país, resulta ser una medida de bajo impacto, ya que 

algunos la aprovecharán como coartada para rescindir su compromiso de mantener 

fuentes de empleo, cerrando sus negocios, llevando a más gente al desempleo. 

Aumentar el salario a como están las cosas hará “más caro el caldo que las 

albóndigas”. Tenemos que hacer mucho más para elevar el poder de compra de los 

mexicanos.   

 

 

 

 

 

 

 

 

https://asisucede.com.mx/combustible-bebidas-con-azucar-y-cigarros-aumentan-3-33-en-ieps/
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Van 43,960 personas vacunadas contra COVID-19 en México 

Un total de 43 mil 960 personas has sido vacunadas contra el COVID-19 en México, 

informó este lunes Ruy López Ridaura, director general del Centro Nacional de 

Programas Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece). 

Solo este lunes, cuatro mil dos personas recibieron la vacuna, de acuerdo con un 

corte realizado a las cuatro de la tarde. 

México ha recibido 53 mil 625 vacunas, de las cuales, 82 por ciento han sido 

aplicadas, detalló López Ridaura. 

 

 

Frente a covid-19, imposible tomar un descanso: Sheinbaum 

La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que debido a la 

emergencia sanitaria por covid-19 que se vive en la capital ni ella ni su equipo de 

trabajo pueden tomar un descanso. 

“En nuestro caso creemos que, o en mi caso particular, en el de Oliva (López), 

secretaria de Salud local, y en el de Clark (García), funcionario de la Agencia Digital 

de Innovación Pública de la capital, estando la situación de la ciudad como está no 

podríamos de ninguna manera tomarnos algún descanso”, reconoció. 

La funcionaria reaccionó así a la difusión de fotografías en las que el subsecretario 

de Salud, Hugo López-Gatell, vacaciona en la costa de Oaxaca, en plena 

emergencia sanitaria. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/van-43-960-personas-vacunadas-contra-covid-19-en-mexico
https://www.milenio.com/politica/sheinbaum-por-covid-19-imposible-tomar-un-descanso
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GCDMX no descarta continuar en semáforo rojo 

El gobierno de la Ciudad de México no descarta continuar con el Semáforo 

Epidemiológico Rojo después del 10 de enero como se publicó en Gaceta Oficial el 

pasado 18 de diciembre, de acuerdo con la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum, quien refirió que el día viernes informará la evolución de los 

contagios en la capital del país. 

La medida podría tomarse toda vez que desde el inicio de la pandemia en la Ciudad 

de México, la semana pasada fue el periodo con mayor cantidad de ocupación 

hospitalaria por contagios de Covid-19, con un registro de 3 mil 629 personas que 

ingresaron a los nosocomios capitalinos, de acuerdo con Sheinbaum. 

Aunado a lo anterior y pese a las medidas implementadas para aumentar la 

capacidad hospitalaria, datos epidemiológicos presentados por la jefa de Gobierno 

capitalino refieren que el incremento de la ocupación por pacientes contagiados del 

virus se mantendría por lo menos una semana más. 

 

 

 

Lote de vacunas anticovid de Pfizer llega a México; se distribuirán en CdMx y 

Coahuila 

Un nuevo cargamento con más de 53 mil dosis de la vacuna contra el coronavirus, 

desarrollada por Pfizer -BioNtech, llegó a los aeropuertos de la Ciudad de México y 

de Monterrey, informó la Secretaría de Relaciones Exteriores(SRE). 

En la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 

subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, detalló que del total de dosis, 44 mil 850 

mil se distribuirán en la Ciudad de México y  8 mil 755 en Torreón, Coahuila. 

Indicó que hasta ayer, 43 mil 960 trabajadores de salud han recibido la primera dosis 

de la vacuna contra covid-19 de Pfizer, es decir, se ha aplicado el 82 por ciento de 

las inmunizaciones adquiridas. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-GCDMX-no-descarta-continuar-en-semaforo-rojo2021510
https://www.milenio.com/politica/vacuna-covid19-cdmx-llega-lote-dosis-pfizer
https://www.milenio.com/politica/vacuna-covid19-cdmx-llega-lote-dosis-pfizer
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Avalan vacuna de AstraZeneca; López-Gatell habla de su viaje a Oaxaca 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó que la Cofepris autorizó el 

uso de emergencia de la vacuna contra covid-19 desarrollada por AstraZeneca. 

Señaló que el gobierno contrató 77.4 millones de dosis de esta vacuna. “Y 

simplemente se hará la formalización para comunicarle a la representación legal de 

AstraZeneca que su vacuna ha sido autorizada para uso de emergencias en 

México”. 

Adelantó que la distribución podría comenzar a partir de marzo, ya que la Fundación 

Carlos Slim y la Universidad de Oxford están involucradas en la producción del 

antídoto, mismo que es producido en México y Argentina, gracias a una alianza con 

los laboratorios mAbxience y Liomont. 

 

 

Alertan por contagios de basura de covid-19; sin protocolo para residuos infecciosos 

La basura contaminada por covid-19 se está revolviendo con el resto de los residuos 

de los hogares, lo que pone en riesgo de contagio al personal de recolección, 

indicaron trabajadores y especialistas. 

Recolectores que operan en diferentes alcaldías afirmaron que los vecinos están 

entregando la basura revuelta a pesar de tener pacientes covid en casa, pues han 

hallado cubrebocas, jeringas y otros residuos biológico-infecciosos entre el resto de 

los desechos y no los alertan. 

Muchas veces ni te avisan que va basura de personas con covid y va todo revuelto. 

De hecho, se había quedado en que se iban a dar bolsas rojas para que no las 

abriéramos, pero nunca las entregaron. Las bolsas van revueltas, no ha habido 

ningún control en ese sentido”, dijo un trabajador de limpia quien prefirió el 

anonimato. 

Los trabajadores afirman que ya existen contagios y muertes por covid entre sus 

compañeros. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/avalan-vacuna-de-astrazeneca-lopez-gatell-habla-de-su-viaje-a-oaxaca/1425387
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/alertan-por-contagios-de-basura-de-covid-19-sin-protocolo-para-residuos-infecciosos


                                                                                                                                                                                    

23 
 

 

Va Reino Unido a más drástica cuarentena 

Ante el récord en el número de contagios por Covid-19 en Reino Unido que 

amenaza con colapsar el sistema de salud, el primer ministro Boris Johnson ordenó, 

ayer, un tercer confinamiento a nivel nacional hasta febrero. 

A través de un discurso que se transmitió en todo el país por televisión, Johnson 

informó que la nueva variante del Covid-19 se está propagando a gran velocidad, y 

advirtió que de no tomar estas acciones, en los próximos días los hospitales se 

verán afectados. 

“En el momento en que les hablo esta noche, nuestros hospitales están bajo más 

presión por el Covid que en cualquier otro momento desde el comienzo de la 

pandemia. Con la mayor parte del país ya bajo medidas extremas, está claro que 

juntos tenemos que hacer más para controlar esta nueva variante”, aseguró. 

 

 

 

México encabeza tasa de letalidad por COVID-19: Universidad Johns Hopkins 

México ocupa el primer lugar en letalidad por Covid-19 en el mundo, con 8.8 

fallecimientos por cada 100 contagios reportados, de acuerdo con un análisis de 

la Universidad Johns Hopkins. 

En la lista sigue Irán con la mitad de la cifra reportada por México, con 4.5 por ciento 

de letalidad. Detrás están Italia con 3.5, Hungría e Indonesia con tres por ciento, de 

acuerdo al reporte actualizado al 4 de enero. 

El reporte tamb ién incluye la mortalidad por Covid-19 por cada 100 mil habitantes, 

en la que México se posicionó en el séptimo lugar con 100.81 defunciones por la 

enfermedad. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/reino-unido-anuncia-confinamiento-nueva-cepa-covid-19-418458
https://www.razon.com.mx/mundo/reino-unido-anuncia-confinamiento-nueva-cepa-covid-19-418458
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-encabeza-tasa-letalidad-covid-19-universidad-johns-hopkins-418451
https://www.razon.com.mx/mexico/coronavirus-mexico-rebasa-millon-400-mil-contagios-acumulados-417914
https://www.razon.com.mx/mexico/coronavirus-mexico-rebasa-millon-400-mil-contagios-acumulados-417914
https://www.razon.com.mx/mexico/4-dias-aplican-vacuna-anticovid-18-mil-529-trabajadores-salud-mexico-417922
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-encabeza-tasa-letalidad-covid-19-universidad-johns-hopkins-418451
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-encabeza-tasa-letalidad-covid-19-universidad-johns-hopkins-418451
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Dejarán deudas por 238 mil mdp 

Con las elecciones en puerta, 15 gobernadores del País dejarán a sus sucesores 

más de 238 mil millones de pesos de deudas con la banca comercial, de desarrollo 

y emisiones bursátiles. 

De acuerdo con las cifras reportadas al tercer trimestre de 2020, los estados con la 

deuda más elevada, en comparación con sus ingresos totales, son Nuevo León, con 

el 84 por ciento; Sonora, con 74; Chihuahua, con 72; Baja California, con 36, y 

Nayarit, con 30 por ciento. 

Respecto a monto destaca Nuevo León, con 82 mil 900 millones de pesos de deuda, 

y también es la entidad con el mayor monto de endeudamiento per cápita, con 14 

mil 775 pesos, es decir, 10 mil 200 pesos por encima de la media nacional. 

 

 

Presupuesto 2020: mejor construir obras que salvar vidas 

En el año más complicado que haya vivido el sector salud de nuestro país, el 

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se dio el lujo de ejercer un 

gasto en este ramo en el período enero-noviembre, menor en 10% a lo programado 

para los primeros 11 meses del año. Es decir, de un presupuesto para enero-

noviembre de 120,598 millones de pesos, la Secretaría de Salud solo fue capaz de 

ejercer 108,630 millones de pesos. Vamos, no fue capaz de utilizar en forma 

oportuna casi 12,000 millones de pesos. 

Aunque usted no lo crea, al cierre de un año en el que México padeció los estragos 

del Covid-19, de manera más acentuada que casi todos los países, con un registro 

de 125,807 mexicanos que habían perdido la vida como consecuencia de este 

nefasto virus, así como de 1 millón 426,094 personas contagiadas, el gobierno del 

presidente López Obrador no mostró un esfuerzo destacado o extraordinario para 

utilizar hasta el último peso presupuestado para la Secretaría de Salud en mejorar 

la capacidad de atención en los hospitales del sector público, ampliar la capacidad 

instalada o apoyar con mejores herramientas y equipo de protección a todo el 

personal de la salud involucrado en la atención de esta pandemia, por ejemplo. 

 

 

https://www.reforma.com/dejaran-deudas-por-238-mil-mdp/ar2099981?v=2
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Presupuesto-2020-mejor-construir-obras-que-salvar-vidas-20210104-0110.html
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Acumulan 230 municipios cuentas pendientes ante la ASF por 34 mil 659 mdp 

Al menos 230 de los 846 municipios y alcaldías capitalinas que la Auditoría Superior 

de la Federación ha fiscalizado desde 2007 tienen cuentas pendientes acumuladas 

por 34 mil 659 millones de pesos en recursos por aclarar o devolver a la hacienda 

pública. 

Este monto es casi tan grande como el presupuesto que este año tendrá 

la Secretaría de Marina, el cual asciende a poco más de 35 mil 476 millones de 

pesos. 

Los municipios de Acapulco (Guerrero), San Pedro Garza García y 

Monterrey (Nuevo León), Othón P. Blanco (Chetumal, Quintana Roo), Ecatepec y 

Naucalpan (Estado de México), así como las alcaldías Iztapalapa y Gustavo A. 

Madero en la Ciudad de México son algunos de los gobiernos municipales que 

actualmente la ASF tiene en la mira por haber identificado en ellos los posibles 

desfalcos más grandes al erario federal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/asf-230-municipios-acumulan-cuentas-pendientes-34-mil-659-mdp
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Más de 15 mil mdp se retiran de Afores por desempleo 

Las personas que han perdido su empleo durante la emergencia sanitaria pueden 

tramitar un retiro parcial por desempleo de su ahorro para el retiro, que representan 

más de 15 mil millones de pesos (mdp). 

Se especificó por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) que las personas 

interesadas podrán disponer de los recursos bajo dos modalidades, después de 

validarse los requisitos para acceder a este beneficio. 

La primera se cuando la cuenta individual tiene al menos tres años de haber sido 

abierta y la persona tiene un mínimo de dos años de cotización al IMSS, entonces 

se puede retirar en una sola exhibición un monto equivalente a 30 días del último 

Salario Base de Cotización registrado con un límite de 10 veces el valor de la Unidad 

de Medida y Actualización (UMA). 

 

 

Consar informó sobre las nuevas reducciones a las comisiones de las Afores 

La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para Retiro (Consar) informó una 

reducción de las comisiones de las Afores. 

A partir de este 2021, las Afores les cobrarán menos a los trabajdores por 

administrar sus recursos. 

El promedio general es de 0.80%, cantidad que representa una disminución de 11.5 

puntos base respecto al 0.92% que cobraron en 2020. 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://dnf.com.mx/index.php/2021/01/04/mas-de-15-mil-mdp-se-retiran-de-afores-por-desempleo/
https://www.merca20.com/consar-informo-sobre-las-nuevas-reducciones-a-las-comisiones-de-las-afores/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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AMLO: Va a crecer economía, "llegaremos al millón de empleos recuperados" 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que durante el primer 

trimestre de este año, crecerá la economía en México, y se llegará al millón de 

empleos recuperados. 

Durante su primera conferencia matutina de 2021, AMLO coincidió con el 

Gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León, quien adelantó que hay 

signos de recuperación. 

"Vamos a recuperar los empleos perdidos, acaba de dar a conocer el gobernador 

del Banco de México que hay signos de recuperación de la economía mexicana, y 

coincidimos con eso, tenemos elementos para poder afirmar que en estos primeros 

meses, en este primer trimestre va a crecer la economía y vamos a recuperar 

empleos que se perdieron", puntualizó. 

 

 

En el primer trimestre se recuperarán empleos 

Se puede afirmar que entre enero y marzo la economía del país crecerá y se 

recuperarán los empleos que se perdieron en 2020 por la pandemia Covid-19, 

aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En su conferencia matutina, el mandatario señaló que hay signos de recuperación 

y en ello coincide con el gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz León. “De 

agosto a noviembre cada vez ganábamos empleos o se recuperaban los empleos 

perdidos. En total, con la pandemia se perdieron alrededor de un millón de 

empleos… en agosto 100 mil, septiembre 200 mil, íbamos recuperando… pero 

viene diciembre… siempre pérdida, desde que se reformó la ley”. 

En diciembre se perdieron empleos, pero no por la pandemia. “Es un mes atípico 

porque se despide a trabajadores para no pagarles el aguinaldo y luego se 

recontratan a los mismos trabajadores. Siempre se pierden 200, 300 mil empleos 

en diciembre, por eso queremos llevar a cabo la reforma para evitar la 

subcontratación, el outsourcing, todas estas prácticas fraudulentas, para que no se 

perjudique al trabajador, que se les garanticen a los trabajadores sus prestaciones”. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-crecer-economia-llegaremos-millon-empleos-recuperados-418411
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-preve-creacion-650-mil-empleos-finales-marzo-418303
https://www.contrareplica.mx/nota-En-el-primer-trimestre-se-recuperaran-empleos2021510
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Imposible, crear un millón de empleos en 2021: especialistas 

No existen condiciones económicas que podrán crear un millón de empleos en 2021 

como promete el presidente Andrés Manuel López Obrador, coincidieron 

especialistas del sector laboral. 

Armando Leñero, presidente del Centro de Estudios para el Empleo Formal (CEEF), 

aseveró que no hay ningún fundamento para pensar que se recuperarán los puestos 

laborales que se tenían previamente a la pandemia global. 

Al cierre de 2020, se perdieron 646 mil 890 empleos debido a la contingencia 

sanitaria, de los resultados 277 mil desaparecieron en diciembre, según el 

presidente de México. 

 

 

 

Ve Citibanamex una mejoría económica en desaceleración 

La recuperación de la economía este 2021, una vez que concluya la crisis que ha 

ocasionado la pandemia de Covid-19, será a un ritmo menor con respecto de lo 

registrado en la segunda mitad de 2020, aseguró Citibanamex. 

“Para 2021 estimamos que continuará la recuperación de la actividad, si bien a un 

ritmo más modesto que el registrado en la segunda mitad de 2020. Consideramos 

que el dinamismo de las exportaciones seguirá superando al de la demanda interna 

debido, en parte, a la recuperación prevista para la economía estadunidense”, dijo 

la institución. 

De acuerdo con el documento Examen de la situación económica, por sectores de 

actividad, la recuperación seguiría traduciéndose en un mejor desempeño relativo 

de aquellos menos expuestos a los riesgos de la pandemia y los más orientados al 

sector externo. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/imposible-crear-un-millon-de-empleos-en-2021-especialistas-desempleo-afectaciones-pandemia-coronavirus-covid-19-6205700.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/05/economia/ve-citibanamex-una-mejoria-economica-en-desaceleracion/
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¿En qué beneficiará el incremento al salario mínimo? 

El incremento al salario mínimo en México que entró en vigor desde el primer día 

del año ayudará a que la economía se reactive a través del consumo, confió Luis 

Munguía, presidente de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami). 

Cuando los trabajadores tienen más dinero, consumen más, con lo que se genera 

un círculo virtuoso pues se benefician directamente las empresas”. 

En entrevista explicó que antes del aprobar el incremento al salario mínimo se revisó 

la literatura internacional para detectar los efectos de esto en medio de una crisis 

económica. “Encontramos que varios países lo han hecho, algunos avanzados 

como Reino Unido, unos no tanto como Brasil y Uruguay, y no encontramos efectos 

negativos en las economías, al contrario, ayuda a reactivarlas a través del consumo 

interno”. 

 

 

Apuntan remesas a 40 mil mdd en 2020 

Entre enero y noviembre de 2020 ingresaron a México 36 mil 946 millones de 

dólares provenientes de las transferencias que enviaron los connacionales desde el 

exterior, un monto histórico que resultó 10.9 por ciento mayor al reportado en el 

mismo periodo del año previo. 

De acuerdo con datos del Banco de México (Banxico), solo en noviembre las 

remesas crecieron 15.6 por ciento, al totalizar 3 mil 381 millones de dólares, frente 

a los 2 mil 925 millones de igual mes de un año antes. 

Con este aumento de más de 15 por ciento, las remesas obtuvieron el mejor registro 

desde 2018, año en el que tuvieron un incremento de 22.5 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/en-que-beneficiara-el-incremento-al-salario-minimo/129771
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/remesas-tienen-su-mejor-noviembre-en-2-anos-aumentaron-15-6-con-todo-y-pandemia
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Remesas ya son el 3% del PIB 

De enero a noviembre de 2020, México captó 36 mil 945.63 millones de dólares, por 

concepto de remesas; es decir, 738 mil 900 millones de pesos, monto con el cual 

se cubriría con creces el costo total de los tres megaproyectos de infraestructura 

más importantes que desarrolla la actual administración: el Tren Maya, el aeropuerto 

de Santa Lucía y la refinería de Dos Bocas. 

De acuerdo con cifras del Banco de México (Banxico), los recursos que enviaron los 

mexicanos que viven en el extranjero en los primeros 11 meses del año pasado 

fueron superiores en 8.2 por ciento a los flujos por este concepto de todo 2019, 

cuando se recibieron 36 mil 438.76 millones de dólares. 

Ante esta tendencia, expertos estiman viable que se cumpla el pronóstico del 

Presidente Andrés Manuel López Obrador, de que al cierre de 2020 los migrantes 

mexicanos que trabajan en el extranjero, principalmente Estados Unidos, manden 

remesas por un monto de 40 mil millones de dólares, u 800 mil millones de pesos.  

 

Caen 1% los créditos colocados por la banca comercial 

El crédito de la banca comercial al sector privado de México finalizó noviembre con 

un saldo de 4 mil 668.2 millones de pesos, lo que implica un retroceso de -1% 

nominal anual. Con esto se prolonga la tendencia de desaceleración en el largo 

plazo, y ahora la cartera de crédito vigente registra su primera contracción nominal 

desde abril del 2010. 

Lo anterior lo explica el analista de Intercam Banco Alejandro González, quien 

agrega que ese comportamiento es consecuencia de los efectos derivados de la 

pandemia Covid-19, principalmente por la afectación en el desempeño de la 

economía, y por el hecho de que las instituciones financieras están siendo 

sumamente precavidas en cuanto al otorgamiento de créditos debido a la 

incertidumbre. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/remesas-superan-monto-2019-mexico-recibe-mas-36-mil-mdd-418414
https://www.contrareplica.mx/nota-Caen-1-los-creditos-colocados-por-la-banca-comercial2021512
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Aumenta el impago en crédito bancario 

En noviembre, el Índice de Morosidad Ajustada (Imora) de la banca, que incluye 

créditos atrasados y vendidos a empresas de cobranza, se ubicó en 4.99 por ciento, 

su nivel más alto en 2020, según la CNBV. 

 

 

"Congelan" 1.6 millones de tarjetas de crédito 

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) reportó que en los primeros 

nueve meses de 2020, los bancos registraron en su conjunto una disminución  de 

un millón 600 mil tarjetas de crédito, mientras que el Banco de México 

(Banxico) indicó que en ese periodo, el monto de las solicitudes de compra con ese 

método subió 10 por ciento. 

La incertidumbre causada por la pandemia provocó que desde los primeros meses 

del año pasado los mexicanos guardaran sus tarjetas de crédito, pero la mayoría de 

quienes decidió cancelar sus plásticos lo hizo entre marzo (con la Jornada Nacional 

de Sana Distancia) y septiembre, cuando la baja fue de 1 millón 170 mil 215. 

 

 

Con éxito, México coloca bono por 3 mil mdd a 50 años 

En su cuenta de Twitter el titular de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, informó que 

ayer el Gobierno de México colocó un bono por 3 mil millones de dólares, a 50 años, 

en el mercado Formosa de Taiwán. “Este bono es uno de los de más largo plazo 

que ha colocado México en su historia y es muestra de la confianza del publico 

inversionista en el país”. 

“El bono tiene listado cruzado en el mercado de Taiwán y de Luxemburgo, y tuvo 

una demanda de 10 mil millones de dólares, 3.3 veces el monto colocado. La tasa 

lograda, 3.75, es una de las tasas más bajas para un bono de tan largo plazo”, aclaró 

el funcionario en otro mensaje. 

Con esta operación, la Secretaría de Hacienda abrió los mercados internacionales 

entre los países de la región y economías emergentes con la colocación del nuevo 

bono.  

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/aumenta-el-impago-en-credito-bancario/ar2099997?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.milenio.com/negocios/congelan-1-6-millones-tarjetas-credito
https://www.contrareplica.mx/nota-Con-exito-Mexico-coloca-bono-por-3-mil-mdd-a-50-anos20215112
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Aguda cuesta de enero, Anpec; venta de reyes cae 50%: Concanaco 

La contingencia sanitaria por la pandemia Covid-19 y la cautela de los mexicanos 

por la llamada “cuesta de enero”, son factores que influirán para que las compras 

por el Día de Reyes, 6 de enero, disminuyan 50 por ciento en comparación al año 

pasado, alcanzando una derrama de poco más de 8 mil 700 millones de pesos. 

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 

y Turismo, José Manuel López Campos, subrayó que en años anteriores con el Día 

de Reyes cerraba un ciclo de buenas ventas para los comercios establecidos, 

principalmente jugueterías, pastelerías y panaderías, que incrementaban sus 

transacciones desde noviembre con el Buen Fin. 

El líder comercial apuntó que en este inicio de año se romperá una cadena de 

incrementos en las ventas por el 6 de enero, que de manera general era entre 2.5 y 

3 por ciento, y que tan solo en el 2020 dejó una derrama de 17 mil 550 millones de 

pesos. 

 

 

Dan otro frenón al 'electrolinazo' 

Un juez declaró inconstitucional el aumento de entre 407 y 775 por ciento en las 

tarifas de transmisión que la CFE cobra a los productores privados, conocido como 

"electrolinazo", autorizado por la Comisión Reguladora de Energía (CRE) en junio 

pasado. 

 

Juan Pablo Gómez Fierro, juez Especializado en Competencia Económica, 

concedió en las últimas semanas al menos nueve amparos por ser un incremento 

"desproporcional y arbitrario", que afecta la generación de energías renovables. 

Las nuevas tarifas "lesionan desproporcionadamente las prerrogativas y 

condiciones de los titulares de contratos de interconexión legados que operan con 

centrales eléctricas a partir de fuentes de energía renovable o cogeneración 

eficiente", afirmó el juez. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Aguda-cuesta-de-enero-Anpec-venta-de-reyes-cae-50-Concanaco2021513
https://www.reforma.com/dan-otro-frenon-al-electrolinazo/ar2099984?sc=1664
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Ven potencial en subcontratación internacional 

La subcontratación internacional es un mercado que podría ayudar al desarrollo de 

tecnología local en el País, dijo Iván Zavala, director de asuntos públicos y negocios 

de Cognizant México. 

Los servicios de TI "nearshore" se refieren a la subcontratación o externalización de 

una actividad en países cercanos, pero con salarios más bajos, diferente al lugar de 

operaciones de las empresas. 

"Al atender solicitudes de una empresa americana de tecnología que le pide a una 

empresa mexicana que le de servicio, esta empresa mexicana, y su personal, va a 

desarrollar habilidades técnicas que luego le va a permitir desarrollar tecnología 

propia", dijo Zavala. 

 

Nuevo presidente de Coparmex buscará diálogo 

Al dar inicio como nuevo presidente de la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex), José Medina Mora Icaza, dijo que buscará el diálogo con el 

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, con quien hay 

coincidencias en los objetivos de combate a la corrupción y erradicación de pobreza, 

pero hay disentimiento en las estrategias y los resultados para colaborar en los 

desafíos del país. 

“Coincidimos con el Gobierno federal en los objetivos de la lucha contra la 

corrupción, la disminución de la pobreza y la vivencia en la austeridad. Sin embargo, 

diferimos en las estrategias y en los resultados”, indicó el nuevo líder del sindicato 

patronal en un mensaje. 

Luego de cinco años con Gustavo de Hoyos Walther al frente, el organismo seguirá 

en la línea de reconocer los aciertos del gobierno, “pero también señalará aquellas 

acciones que no vayan en el sentido que debe de ir el país, siempre con 

propuestas”, agregó Mora Icaza. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ven-potencial-en-subcontratacion-internacional/ar2099974?v=2
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/nuevo-presidente-de-coparmex-buscara-dialogo
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Medina Mora buscará diálogo entre Coparmex y AMLO 

José Medina Mora Icaza, nuevo presidente Nacional de la Confederación Patronal 

de la República Mexicana (Coparmex) para el periodo 2021-2022, resaltó su 

compromiso para que la organización coadyuve a resolver la crisis sin precedentes 

que vive México en materia de salud, economía, seguridad y valores. 

“Con el Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador buscaremos el 

diálogo, para lograr así los consensos y enfrentar los desafíos que tenemos como 

país.” 

El líder empresarial advirtió en un mensaje difundido este lunes que existe un 

entorno de descalificaciones, críticas, exclusiones y polarización. Por ello, dijo que 

desde la Coparmex impulsará los consensos para lograr la unidad. 

Medina Mora Icaza aseguró que el Gobierno no puede resolver todos los problemas 

solo, por lo que requiere que cada uno colabore en lo que le corresponde. 

 

 

Se le agota el tiempo a Aeroméxico: tiene 2 días para cerrar un acuerdo con sus 

trabajadores 

La negociación de las modificaciones a los contratos colectivos de trabajo de pilotos 

y sobrecargos de Aeroméxico se ha complicado, pues la empresa insiste en 

convertirse en una aerolínea de bajo costo para ‘adelgazar’ su carga laboral, lo que 

ha provocado desacuerdos entre la compañía y sus trabajadores. 

La aerolínea debió haber concluido el último día del 2020 los cambios a los contratos 

con pilotos y sobrecargos, sin embargo, los desacuerdos con los colaboradores han 

obligado a la empresa a echar mano del periodo de siete días de gracia para cumplir 

con los cambios laborales comprometidos con Apollo, el fondo de inversión que 

inyectó mil millones de dólares. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Medina-Mora-buscara-dialogo-entre-Coparmex-y-AMLO-20215123
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/se-le-agota-el-tiempo-a-aeromexico-tiene-2-dias-para-cerrar-un-acuerdo-con-sus-trabajadores
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/se-le-agota-el-tiempo-a-aeromexico-tiene-2-dias-para-cerrar-un-acuerdo-con-sus-trabajadores
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México prohíbe el maíz transgénico; eliminará de manera gradual todas las 

importaciones para 2024 

México prohibió el maíz genéticamente modificado y eliminará gradualmente las 

importaciones durante los próximos tres años como parte de los esfuerzos del 

Gobierno para lograr la autosuficiencia en la producción de alimentos. 

La nación revocará los permisos y se abstendrá de otorgar permisos nuevos para 

la liberación de semillas de maíz transgénico, según un decreto publicado la semana 

pasada. Para 2024, México eliminará gradualmente las importaciones de maíz 

transgénico y también el uso de glifosato, el herbicida más utilizado en Estados 

Unidos que se encuentra en productos como Roundup de Bayer AG. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-prohibe-el-maiz-transgenico-eliminara-de-manera-gradual-todas-las-importaciones-para-2024
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-prohibe-el-maiz-transgenico-eliminara-de-manera-gradual-todas-las-importaciones-para-2024
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Histórica elección de Ríos Farjat y Esquivel Mossa como presidentas de las Salas 

de la Suprema Corte 

Ana Margarita Ríos Farjat y Yasmín Esquivel Mossa fueron electas este lunes como 

presidentas de la Primera y Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), respectivamente. 

Ambas ministras fueron electas por unanimidad de votos de las respectivas Salas 

para el periodo 2021-2022. 

Se trata de un hecho histórico pues es la primera vez que dos mujeres asumen en 

un mismo periodo la Presidencia de la Salas de la SCJN. Como lo advirtió hoy El 

Financiero en su edición impresa, ambas son las ministras de más reciente ingreso 

al Tribunal Constitucional y las dos fueron propuestas por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-5-de-enero-de-2021-6205998.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/historica-eleccion-de-rios-farjat-y-esquivel-mossa-como-presidentas-de-las-salas-de-la-suprema-corte
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/historica-eleccion-de-rios-farjat-y-esquivel-mossa-como-presidentas-de-las-salas-de-la-suprema-corte
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‘SCJN continuará defensa de la democracia’: Arturo Zaldívar 

Al inaugurar el primer periodo de sesiones de este año, el presidente de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, aseveró que 

el Poder Judicial federal seguirá defendiendo la democracia y la división de poderes 

en México. 

En su declaratoria inaugural transmitida a distancia destacó que "como siempre" se 

trabajará para defender los derechos de los mexicanos y dicha responsabilidad se 

desempeñará con plena autonomía e independencia en un año que continúa 

representando retos y desafíos importantes para el país debido a la pandemia. 

En seguida, el presidente de la Corte enlistó algunos de los asuntos que serán 

resueltos por ese alto Tribuna durante el primer semestre del año y que resultarán 

de gran importancia para los mexicanos. 

 

 

Primera gira de AMLO en 2021 será a Michoacán y Colima 

En los que será su primera gira de 2021, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador visitará este fin de semana los estados de Michoacán y Colima. 

Comunicación Social de Presidencia informó que el viernes 8 de enero, tras su 

conferencia de prensa en Palacio Nacional, el Ejecutivo federal viajará 

a Morelia, Michoacán, en donde encabezará un acto sobre programas de Bienestar, 

para de ahí trasladarse al municipio de Zamora, en donde inaugurará un cuartel de 

la Guardia Nacional.  

Para el sábado 9 de enero, el presidente López Obrador seguirá inaugurando 

cuarteles, pero ahora en la comunidad de Cotija, Michoacán, y al termino del evento 

se trasladará a Colima, Colima, para encabezar un acto sobre programas sociales.  

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/scjn-continuara-defensa-de-la-democracia-arturo-zaldivar/1425280
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/primera-gira-de-amlo-en-2021-sera-michoacan-y-colima
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/estados
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'Ya está pasando lo peor', dice AMLO 

Con una ocupación hospitalaria promedio a nivel nacional de 51 por ciento por casos 

de COVID-19 y con la Ciudad de México en 85 por ciento, y el Estado de México en 

81 por ciento, el presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que “ya está 

pasando lo peor” de la pandemia. 

Además, aseguró que en estos últimos días de incremento de contagios en el Valle 

de México no hubo saturación de hospitales, porque se implementó un programa 

preventivo para atender a los pacientes de coronavirus. 

Ampliación de camas 

“En el caso de la ciudad, que se complicó bastante a finales de año y en estos días, 

no pasó la saturación en hospitales de 90 por ciento, porque se implementó un 

programa de ampliación de camas, de hospitales, de especialistas, de equipos, y 

consideramos que ya está pasando lo peor. No nos rebasó esta situación que se 

dio sobre todo en la CDMX y el Edomex… ya vamos saliendo”, dijo. 

 

 

Morena pide luchar por 4T, no por cargos; Delgado llama a la unidad 

Luego de que morenistas inconformes con el proceso de designación de 

precandidaturas presentaron impugnaciones ante el Tribunal Electoral, el dirigente 

nacional de Morena, Mario Delgado, llamó a la unidad y a no recurrir a instancias 

ajenas para resolver conflictos internos. 

Consideró que los militantes que se han manifestado en contra de los métodos de 

designación lo hacen porque no se vieron favorecidos en el proceso, por lo que los 

llamó a luchar por la transformación y no por cargos, y dejar atrás la etapa de la 

judicialización. 

“Hubo mucha gente que llegó en 2018 y otros que se han venido sumando, pero 

que no alcanzan a entender todavía la dimensión del movimiento y que a veces no 

resultan favorecidos en alguna encuesta y pues les gana la ambición personal, 

cuando aquí lo que debemos privilegiar es que el proyecto de la transformación se 

consolide y nos dure muchos años”, dijo el líder morenista al tomar protesta a los 

nuevos integrantes de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) del 

partido político. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/5/ya-esta-pasando-lo-peor-dice-amlo-241418.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-pide-luchar-por-4t-no-por-cargos-delgado-llama-a-la-unidad/1425402
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Batea el INE al Ejecutivo; rechaza petición de tiempos de radio y tv para difusión 

sobre temas de Covid-19 

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) rechazó la petición de la 

Presidencia de la República que impulsaba que partidos políticos debían ceder 

tiempos de radio y televisión para difusión del tema de la pandemia COVID-19. 

Según el consejero Ciro Murayama, el INE "responde al Ejecutivo federal: no ha 

lugar para cederle tiempos en radio y televisión", debido a que la solicitud la hizo 

la Coordinación de Comunicación Social de Presidencia, que no administra tiempos 

del Estado en medios electrónicos, y no la realizó la Secretaría de Gobernación, 

que sí tiene esa función. 

Además, el INE concluyó que serán los partidos políticos los que, por decisión 

propia, soliciten ceder sus tiempos al gobierno federal para emitir mensajes sobre 

la pandemia 

 

 

Caciques en universidades 

Por otra parte, el presidente indicó que con la Ley de Educación Superior se evitará 

que las universidades sean manejadas por “caciques” y se evite su participación en 

actos de corrupción, como el de la Estafa Maestra. 

Al respecto y sin llamarlo por su nombre, el presidente arremetió de nuevo en contra 

del exrector de la Universidad de Guadalajara, Raúl Padilla López, a quien 

consideró un cacique de la educación. 

“Ya no la Estafa Maestra, ya no el que haya caciques que manejan las universidades 

públicas. Es una vergüenza que universidades grandes, de estados importantes 

estén manejadas por una persona. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/5/batea-el-ine-al-ejecutivo-rechaza-peticion-de-tiempos-de-radio-tv-para-difusion-sobre-temas-de-covid-19-241423.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/5/batea-el-ine-al-ejecutivo-rechaza-peticion-de-tiempos-de-radio-tv-para-difusion-sobre-temas-de-covid-19-241423.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Caciques-en-universidades20215139
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“Organismos autónomos son una farsa” 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que los organismos autónomos se 

crearon como una farsa para simular el combate a la corrupción por lo que informó 

que este año buscará reducir el aparato burocrático y el presupuesto de órganos 

autónomos como el Instituto Nacional Electoral (INE) y el propio Instituto Nacional 

de Acceso a la Información Pública (Inai) del cual incluso cuestionó su existencia. 

para continuar con la expansión de la austeridad republicana. 

“Y así, entonces vamos este año a llevar a cabo una revisión, sin afectar a los 

trabajadores, pero imagínense cuánto nos ahorramos en renta de oficinas, en 

viáticos, en gastos superfluos”, dijo en su conferencia mañanera. 

“Yo soy partidario de que se reduzca el gasto del Gobierno porque aún con la 

austeridad republicana todavía hay mucho gasto superfluo en el Gobierno, hace 

falta reducir más el gasto en el Gobierno, que no le cueste tanto al pueblo mantener 

al Gobierno. 

Porque si hay menos aparatos burocráticos se liberan fondos para el desarrollo, 

para educación, para la salud, para el bienestar del pueblo”, subrayó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota--Organismos-autonomos-son-una-farsa-20215125
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Llegó el día: arrancan elecciones en Georgia para definir quién liderará el Senado 

de EU 

Los habitantes de Georgia han comenzado a votar y del resultado dependerá cuál 

de los dos partidos controla el Senado de Estados Unidos. 

Los comicios abrieron a las 7:00 horas locales y el cierre está previsto para las 19:00 

horas locales. 

De los resultados dependerá en gran medida la posibilidad de que el presidente 

electo, Joe Biden, pueda llevar a cabo sus planes para la pandemia, salud, 

impuestos, energía y el ambiente, entre otros asuntos cruciales. 

 

 

Expresidente de empresa estatal china es sentenciado a muerte por actos de 

corrupción 

China condenó a muerte al expresidente de China Huarong Asset Management por 

cargos de malversación, una de las sentencias más severas derivadas de la 

campaña anticorrupción del presidente Xi Jinping. 

Lai Xiaomin, quien fue presidente de Huarong antes de ser investigado en 2018, fue 

condenado a muerte por aceptar sobornos y bigamia, según un tribunal local. 

Fue declarado culpable de recibir mil 790 millones de yuanes (277 millones de 

dólares) en sobornos entre 2008 y 2018, según el tribunal de la ciudad de 

Tianjin. Todos sus bienes personales serán confiscados, señaló el fallo. 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/llego-el-dia-arrancan-elecciones-en-georgia-para-definir-quien-liderara-el-senado-de-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/llego-el-dia-arrancan-elecciones-en-georgia-para-definir-quien-liderara-el-senado-de-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/expresidente-de-empresa-estatal-china-es-sentenciado-a-muerte-por-actos-de-corrupcion
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/expresidente-de-empresa-estatal-china-es-sentenciado-a-muerte-por-actos-de-corrupcion


                                                                                                                                                                                    

43 
 

 

Renuncian funcionarios en Canadá por viajar en pandemia 

El Primer Ministro de la provincia canadiense de Alberta, Jason Kenney, anunció 

que castigó a miembros de su Gobierno por vacacionar fuera de Canadá a pesar de 

las directrices oficiales sobre evitar los viajes no esenciales durante la pandemia. 

 

 

Ve México optimismo con Joe Biden 

El gobierno federal prevé cambios positivos en la política migratoria con EU con la 

administración de Joe Biden. 

Durante la inauguración de manera virtual de los trabajos de la Reunión de 

Embajadores y Cónsules, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero y el 

canciller Marcelo Ebrard, coincidieron en que se plantea una nueva relación con 

Estados Unidos, ya que México no tiene, ni tendrá enemigos. 

"Una de las primeras acciones del presidente Biden será la cancelación del 

programa de devolución a México de migrantes Centroamericanos conocido como 

Quédate en México", detalló Sánchez Cordero. 

 

Expertos ven riesgo político en intención de dar asilo a Assange 

La posible llegada del fundador de WikiLeaks, Julian Assange, a México tendría 

repercusiones en la relación diplomática con Estados Unidos, dada el interés que 

tiene el gobierno del país vecino sobre el ciberactivista, advirtieron expertos en 

política internacional. 

“Evidentemente México se podría meter en problemas al traer a Julian Assange con 

el gobierno de Estados Unidos, pero las relaciones internacionales son más 

complejas, más que la opinión de un Presidente”, dijo Héctor Larin, excónsul de 

México en Puerto Rico e internacionalista por la UNAM, a La Razón. 

En tanto, Eduardo Rosales, internacionalista de la UNAM, consideró que a pesar de 

que México es un país defensor de los derechos humanos, el ofrecimiento de asilo 

a Assange por parte del jefe del Ejecutivo federal fue poco meditado, sin medir los 

costos políticos que podría implicar en la relación bilateral. 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/renuncian-funcionarios-en-canada-por-viajar-en-pandemia/ar2100003?v=6&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/5/ve-mexico-optimismo-con-joe-biden-241438.html
https://www.razon.com.mx/mexico/ven-costos-politicos-gobierno-eu-418525


                                                                                                                                                                                    

44 
 

 

Justicia de GB rechaza extraditar a Assange 

Una jueza británica rechazó el lunes la solicitud de Estados Unidos de extraditar al 

fundador de WikiLeaks, Julian Assange para que enfrente cargos de espionaje, 

argumentando que podría suicidarse en las duras condiciones de una prisión 

estadounidense. 

La jueza de distrito Vanessa Baraitser rechazó los argumentos de la defensa de que 

Assange sea un perseguido político o que en Estados Unidos no recibiría un juicio 

imparcial. Pero afirmó que su precaria salud mental probablemente podría empeorar 

en condiciones de “aislamiento casi total” en una prisión estadounidense. 

“Encuentro que la condición mental del señor Assange es tal que sería opresivo 

extraditarlo a los Estados Unidos”, expresó la magistrada. 

 

 

Piden investigación criminal contra Trump 

El audio que reveló The Washington Post en donde se escucha a Donald Trump 

decir al secretario de Estado de Georgia, Brian Raffensperger: “lo único que quiero 

hacer es esto. Sólo quiero encontrar 11.780 votos, que es uno más de los que 

tenemos porque ganamos el estado”, para presionar el triunfo a su favor, generó 

reclamos para que se investigue al aún mandatario de Estados Unidos. 

Los demócratas e integrantes de la Cámara de Representantes, Ted Lieu y Kathleen 

Rice, pidieron al director del FBI, Christopher Wray, abrir una indagatoria criminal 

contra el magnate sobre la llamada telefónica, en la que aseguran que se demuestra 

que Trump quiso hacer fraude. 

“Como miembros del Congreso y antiguos fiscales creemos que Donald Trump ha 

pedido o ha conspirado para que se comentan varios delitos electorales. Le pedimos 

que abra de inmediato una investigación penal contra el presidente. Las pruebas 

del fraude electoral perpetrado por el señor Trump están ahora a plena luz. Hay 

elementos incriminatorios”, expresaron durante una carta que hicieron llegar a Wray. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/jueza-britanica-rechaza-extraditar-julian-assange-eu-temen-suicide-418410
https://www.razon.com.mx/mundo/jueza-britanica-rechaza-extraditar-julian-assange-eu-temen-suicide-418410
https://www.razon.com.mx/mundo/jueza-britanica-rechaza-extraditar-julian-assange-eu-temen-suicide-418410
https://www.razon.com.mx/mundo/piden-investigacion-criminal-trump-418522
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

La tragedia de Acámbaro 

Antes de que terminara el año, colectivos formados por familiares de desaparecidos 

llegaron a la ciudad de Acámbaro, Guanajuato. Tenían en las manos un reporte que 

indicaba que en un predio de la calle Leona Vicario, en las faldas del Cerro del Toro, 

“probablemente hubiera una fosa clandestina”. 

Al final de esa calle, ya en la cuesta del cerro, hallaron una construcción 

abandonada, semidestruida. Comenzaron a picar la tierra. Para el 8 de diciembre 

habían localizado 14 fosas y 35 bolsas con restos humanos. Dichos restos se 

hallaban semienterrados a menos de 50 centímetros de profundidad. No había 

manera de determinar ni el sexo ni la edad de las personas que habían sido 

desmembradas e inhumadas ahí —aunque dos jóvenes que habían sido reportadas 

desaparecidas fueron reconocidas por sus tatuajes. 

El 21 de diciembre un horror había sido exhumado: 38 fosas, 104 bolsas, 15 cuerpos 

completos. Apenas 45 días antes, grupos de búsqueda habían hallado detrás del 

rastro municipal de Salvatierra, en un lugar conocido como el Rancho San Juan, 59 

cuerpos a flor de suelo: el narcocementerio más grande del estado. 

 

ESPECTRO 

La 4T inicia 2021 con cambio de reglas frente a EU e INE: ¿cómo nos irá? 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

El presidente Andrés Manuel López Obrador inicia su tercer año de gobierno, clave 

para él pues se disputará en las elecciones del 6 de junio el control de la Cámara 

de Diputados y de 15 gubernaturas. 

Lo enfrenta con una popularidad que ha mantenido estable: 62% considera 

favorable su gestión, pero opina negativamente sobre el desempeño de su gobierno 

en combate a la corrupción, seguridad, en lo económico, en temas de salud pública 

y, sobre todo, en lo referente al Covid. 

La gran duda es, ¿cómo votará la mayoría del electorado? ¿Por un Presidente al 

que se le estima en lo personal, o por la oposición al cuestionar la gestión de la 4T? 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

EL JUEVES, cuando Hugo López-Gatell subió sin el cubrebocas puesto al avión 

que lo llevaría a Huatulco, se registró la muerte de 910 personas por Covid-19. Para 

el viernes que el subsecretario ya estaba plácidamente instalado en Pochutla, 

Oaxaca, el reporte fue de 700 fallecimientos. 

ENTRE el sábado y el domingo que circularon las fotos de López-Gatell en un 

restaurante de la playa, sin guardar la sana distancia y, por supuesto, sin llevar 

protección alguna como si la pandemia no existiera ya, 706 mujeres y hombres 

perdieron la vida por esa misma pandemia. 

Y AYER cuando el Presidente decidió meter la cabeza bajo tierra y López-Gatell 

salió con que dejó botada la emergencia sanitaria porque en Oaxaca no hay 

semáforo rojo, se registraron otras 544 muertes para elevar el total a 127 mil 757 

mexicanas y mexicanos que han dejado un hueco en esta vida. Pero no piensen 

mal: ya dijo el Presidente que el subsecretario está cumpliendo cabalmente con su 

responsabilidad.  

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Despedir en diciembre 

Es muy claro que el presidente López Obrador nunca ha tenido una empresa. Lo 

confirmó este 2 de enero cuando afirmó que, "desde que está el outsourcing, la 

subcontratación, se despide a muchos trabajadores inscritos en el Seguro Social 

para no pagar las prestaciones, para no entregarles aguinaldo... Y perdimos por ese 

motivo en diciembre 277 mil empleos". 

No sorprende que el mandatario no sepa que cuando una empresa despide a un 

trabajador en diciembre, o en cualquier otro mes, no queda exenta de cubrirle sus 

prestaciones, incluyendo el aguinaldo. Lo que extraña es que nadie en su equipo le 

haya advertido que la información es falsa. Las compañías pueden tener muchas 

razones para despedir a trabajadores en diciembre, pero ahorrarse el aguinaldo no 

es una de ellas. 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-01-05/op196851?pc=102
https://www.reforma.com/despedir-en-diciembre-2021-01-05/op196853?pc=102
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SACAPUNTAS 

Cambio de imagen 

El gobierno del presidente López Obrador cambió la papelería oficial para este 2021 

y ahora enmarcan sus oficios una serpiente emplumada que asemeja a 

Quetzalcóatl. Con esto, nos dicen, inicia la conmemoración de los 700 años de la 

fundación de México-Tenochtitlán, los 500 años de la invasión europea y 200 años 

de Independencia. 

Una realidad 

La equidad de género es una realidad en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

ya que es la primera vez que dos mujeres encabezan las principales salas del 

máximo tribunal. Yasmín Esquivel Mossa y Margarita Ríos-Farjat presidirán la 

Segunda y Primera Sala, respectivamente. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Es la primera mañanera del año en Palacio Nacional. Desde esa tribuna, Andrés 

Manuel López Obrador hace el anuncio de lo que tiene previsto para 2021: “Este 

año –dice– será destinado a seguir fortaleciendo la política de austeridad 

republicana…”.  Es decir, viene otra vuelta de tuerca contra el aún obeso aparato 

burocrático. “Se sigue gastando mucho en cosas que no son esenciales”, alega el 

tabasqueño, así que vendrá un “ajuste a todos los gastos superfluos”. Ahhh, y que 

pongan sus barbas a remojar esos entes autónomos “simuladores” de autonomía e 

independencia. ¡Fuera el Ifetel (Instituto Federal de Telecomunicaciones)! ¡Abajo 

esos organismos que se esconden bajo las alas de Pemex y de la Comisión Federal 

de Electricidad! ¡También ese que ocupa de los niños en Gobernación! ¡Y esos que 

dizque luchan contra la corrupción! ¡Y por supuesto, el Instituto de la 

Transparencia…! 

¿Qué no existe la Secretaría de Comunicaciones? ¿Y el DIF? ¿Acaso la Secretaría 

de la Función Pública no puede hacerse cargo?, pregunta el Presidente. “¡Basta de 

simulación!”, amonesta López Obrador. Así arranca la primera semana de 2021. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/5/sacapuntas-241426.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/5/para-el-2021-241421.html


                                                                                                                                                                                    

48 
 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.  ¿Quién fue? Vergonzoso todo lo que acontece en torno al asesinato del 

exgobernador Aristóteles Sandoval. El fiscal de Jalisco, Gerardo Octavio Solís, 

presentó un par de videos inéditos en donde se observa el momento en que 

personal del restaurante-bar Distrito 5 limpia el lugar e incluso retiran la alfombra 

del pasillo en donde se registró el hecho. El fiscal indicó que, además, se retiraron 

todas las cámaras de seguridad. Informó que se han otorgado seis órdenes de 

aprehensión, de las cuales cuatro se encuentran pendientes de cumplimentarse y 

dos de ellas corresponden a dos mujeres, María y Cassandra, detenidas el 30 de 

diciembre por el delito de encubrimiento. Quién mató al exmandatario es la pregunta 

a resolver. Y sin dilaciones. Es más, se están tardando. 

2.   Qué coincidencia. Bogart Montiel Reyna renunció a la dirección de 

Administración del INE y en su lugar, como encargada de despacho, quedará Ana 

Laura Martínez, informó el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova. En 

teoría y oficialmente, por atender cuestiones personales presentó la renuncia a 

mediados de diciembre, mencionó Córdova Vianello. “Quiero desearle el mayor de 

los éxitos que seguro los tendrá por el profesionalismo y entrega con la que se ha 

venido dedicando en todas sus responsabilidades”. Causal: Bogart Montiel y otros 

tres funcionarios del INE fueron vinculados a proceso en septiembre por presuntas 

irregularidades en la asignación de un contrato plurianual, en 2019, para la 

realización de eventos y banquetes. La investigación fue iniciada tras la denuncia 

del Órgano Interno de Control del INE, encabezado por el contralor del 

instituto, George Zamora. Nada qué ver una cosa con otra, ¿verdad? 

3.   Ropa sucia. Evidentemente molesto está Mario Delgado, líder nacional de 

Morena. Llamó a no recurrir más a instancias ajenas para la solución de conflictos 

y hacerlo en la comisión partidista. “En este partido-movimiento no se lucha por 

cargos, se lucha por la transformación del país”, dijo, en alusión a los aspirantes 

que han manifestado sus inconformidades. Lo hace demasiado tarde. Cuando ya 

se encuentran en el Tribunal Electoral ocho impugnaciones. Pide ahora dejar atrás 

la etapa de judicialización, a fin de garantizar el triunfo de ese partido en julio 

próximo. En la toma de protesta a los nuevos integrantes de la Comisión Nacional 

de Honestidad y Justicia de Morena, Delgado les pidió convertirse en promotores 

de la unidad y la movilización rumbo al proceso electoral. Lo harían, pero están muy 

ocupados peleando. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1425401
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

López-Gatell al desnudo 

Entre julio de 1941, cuando fue sacado del retiro por el presidente Franklin 

Roosevelt para ponerlo al frente de las fuerzas estadunidenses en el Lejano Oriente, 

y abril de 1951, cuando fue relevado por el presidente Harry Truman como 

comandante de la Guerra de Corea, el general Douglas MacArthur no tomó un solo 

día de vacaciones. 

¿Y cómo? A MacArthur le tocó conducir las operaciones militares en el Pacífico 

durante la Segunda Guerra Mundial, lograr la rendición de Japón, supervisar los 

Juicios de Tokio y hacer cumplir las sentencias contra cuatro mil 300 líderes nipones 

que fueron encontrados culpables de crímenes de guerra, y encabezar la 

reconstrucción de Japón. Para cuando había concluido todo aquello, Estados 

Unidos ya estaba inmerso en el conflicto de Corea. 

La humanidad vive actualmente la peor amenaza desde la Segunda Guerra 

Mundial. El surgimiento del covid, hace ya más de un año, ha obligado a la enorme 

mayoría de las naciones a movilizar cuantiosos recursos humanos y materiales para 

hacer frente a la enfermedad. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

2021: apocalípticos y desintegrados 

El proceso electoral de junio será, por lo menos, tortuoso, polarizado, pleno de 

conflictos. Que nadie se imagine una elección tersa como la de 2018. En buena 

medida eso se debe a la polarización existente, alegremente impulsada por el propio 

Presidente de la República: en estas vacaciones decembrinas en 13 ocasiones se 

ha referido despectivamente a la alianza realizada por PRI-PAN-PRD en varios 

estados de la República, en un intervencionismo presidencial público e inédito en 

los procesos electorales de por lo menos las tres últimas décadas, sin que los 

reclamos del INE hayan servido de mucho para evitarlo. 

Pero hasta ahora, los mayores conflictos se han dato en Morena, en la elección de 

sus propios candidatos. Hoy hay siete procesos abiertos en el TEPJF por militantes 

de Morena en contra del partido y de otros militantes. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/lopez-gatell-al-desnudo/1425394
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/2021-apocalipticos-y-desintegrados/1425393
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ALICIA SALGADO 

Impacto económico del 2do encierro 

El segundo encierro decretado por Claudia Sheinbaum y Alfredo del Mazo para la 

CDMX y el Estado de México desde el pasado 21 de diciembre y hasta el 10 de 

enero podría ser el inicio de una nueva etapa de contracción económica severa si 

no se restablece con normalidad la actividad industrial y de servicios en el centro 

del país, de donde se origina aproximadamente el 20% del PIB nacional. 

En favor de que esto no suceda está el que durante las últimas dos semanas del 

mes de diciembre y la primera del mes de enero, en años típicos, la actividad 

económica naturalmente se contrae y es hasta la segunda quincena de enero que 

se normaliza la actividad, porque el regreso a clases marca el fin de la vacación de 

invierno. 

Sin embargo, 2020 fue un año atípico y 2021 también lo es, porque la presencia de 

la pandemia sigue marcando el ritmo de la actividad social y, por ende, de las 

actividades económicas, por lo que, entre más se prolongue el encierro de esta 

segunda etapa y se extienda a otras entidades el rojo, será menos probable una 

recuperación sólida y superior al 9%, ritmo al que, por ejemplo, India estima crecer 

este año, sólo para recuperar la caída de 10.4% que se estimó para el 2020. 

 

 

TRASCENDIO 

Que el aún senador morenista Cristóbal Arias no solo obtuvo ayer el respaldo 

de Pedro Haces para quedar perfilado como candidato de Fuerza por México al 

gobierno de Michoacán, sino que también se dio tiempo para presumir su desayuno 

con Jesús Hernández, dirigente estatal del PRI. El legislador culpa de su 

marginación a dos ex gobernadores, Lázaro Cárdenas Batel y Leonel Godoy, 

mientras que el recién designado abanderado de Morena, Raúl Morón, convocó a 

un encuentro con una decena de ex aspirantes al cargo para cerrar filas y se sabe 

que solicitará licencia a la alcaldía de Morelia el 31 de enero. 

Que si Félix Salgado Macedonio creía que era interno su mayor problema resulta 

que Xavier Olea, ex fiscal de Guerrero, busca reactivar los casos de violaciones a 

mujeres atribuidos al senador con licencia y presume tener fotos y videos que en su 

momento judicializó y “misteriosamente” fueron detenidos por razones políticas, con 

lo que se dejó impune un delito grave que merece prisión preventiva oficiosa.  

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/impacto-economico-del-2do-encierro/129770
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_898
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CARLOS PUIG 

Días de destrucción trumpiana 

Es difícil encontrar un momento como el que se está viviendo en Estados Unidos, 

en el que desde la Casa Blanca, con todo y lo que eso significa en términos de 

poder, se intenta alterar la vida constitucional del país. 

Si hace unas semanas la teoría era que Trump simplemente estaba preparando su 

siguiente acto, ya fuera un intento de reelección en cuatro años o un nuevo negocio 

en los medios o un nuevo partido político, hoy queda claro que lo que realmente 

quiere es no salirse de la Casa Blanca. 

Así quedó claro en la demencial llamada al secretario de gobierno del estado de 

Georgia filtrada a The Washington Post —en la que le pidió “encontrar” 11 mil 700 

votos para él—; y ahora con su discurso de ayer en el mismo estado donde hoy se 

decide con elecciones extraordinarias qué partido tendría la mayoría en el Senado; 

y el miércoles, con la convocatoria de una marcha y protesta afuera del Congreso 

en paralelo al último acto legal —hasta ahora un acto rutinario y sin importancia— 

para certificar la elección de noviembre pasado. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La doble independencia de México 

Como sabe todo buen creyente de la historia patria, la independencia de México se 

debe a la rebelión del cura Miguel Hidalgo de 1810, año en que el señalado cura dio 

el Grito de Independencia en su parroquia de Dolores. 

A la rebelión del cura Hidalgo siguió la del cura José María Morelos. Hidalgo fue 

derrotado y fusilado en 1811. Morelos en 1815. 

Las fechas complican de inmediato las cosas para los no creyentes de la historia 

patria. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dias-de-destruccion-trumpiana
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-doble-independencia-de-mexico
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CARLOS MARIN 

Del gozo al pozo 

Madrugador o desvelado, Lorenzo Reffreger envió a las 3:29 de ayer un correo que 

me sobresaltó al abrirlo a las 7:30: “En su texto de hoy usted menciona que la 

vacuna CanSino ha sido aprobada en Estados Unidos. Esto es incorrecto. La FDA 

(Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos) únicamente ha 

aprobado, al día de hoy, las vacunas de Pfizer y Moderna. Creo que es peligroso 

dar información errónea sobre este tema…”.  

¡Chíngale!, de súbito me despabilé.  

Ingenuo, en mi primer asalto… del año (suele navegar desde la madrugada en el 

ciberespacio) afirmé que la vacuna china tenía ya el visto bueno emergente de la 

FDA (junto con las de Pfizer y Moderna).  

 

 

CONFIDENCIAL 

División en Morena 

El senador Cristóbal Arias, quien ya se veía como candidato de Morena a la 

gubernatura de Michoacán, no sólo ha negado su apoyo a Raúl Morón, quien resultó 

el elegido, sino además ha dado la espalda a la 4T. El legislador, quien llegó a la 

Cámara alta por Morena, ayer sostuvo reuniones, no sólo con el dirigente estatal 

del PRI, Jesús Hernández, sino además con Pedro Haces, líder de la central obrera 

CATEM y principal promotor del partido Fuerza Social por México. “Hoy con el gusto 

de saludar y dialogar con mi amigo Cristóbal Arias, quien no tengo duda será el 

próximo gobernador de su entidad”, expresó ayer Haces en redes sociales. Parece 

abrirse la puerta para que todos aquellos suspirantes que no logren ser 

abanderados de Morena, sean postulados por Fuerza Social por México. 

De nuevo el amago a órganos autónomos 

El Presidente anunció de nueva cuenta un escrutinio a los organismos autónomos 

como el INAI, al que ya bautizó como “instituto de la transparencia”, o al IFT, al que 

gustosamente le llama “instituto para las comunicaciones”. El argumento, el mismo 

de siempre: son aparatos burocráticos, duplican funciones, derrochan, 

despilfarran… A los comisionados no les quedó más que salir a defender en redes 

sociales a sus respectivos institutos.  

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/del-gozo-al-pozo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/division-en-morena
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ENRIQUE QUINTANA 

¡Cómo quisiera estar equivocado! 

Cómo desearía estar equivocado, como ya desde el mes de marzo del año pasado 

le decía en este espacio. 

Sin embargo, el análisis que puede hacerse con la información con la que contamos 

nos hace pensar que todo este año estaremos en México con una economía 

afectada por la persistencia de la pandemia. 

¿En qué fundamento esta previsión? 

En dos elementos. La dinámica de la enfermedad y las previsiones de la 

vacunación. 

 

DARÍO CELIS 

AMLO quiere cambiar la Constitución para sepultar Reforma Energética 

Aquella tarde del 8 de julio Patricia Armendáriz fue muy zalamera con Andrés 

Manuel López Obrador: “Estamos en la mejor disposición de favorecer sus 

inversiones en México. Para eso están nuestro canciller Marcelo Ebrard y Alfonso 

Romo”. 

En otro tuit de Armendáriz, que se colaría a la cena que Donald Trump ofreció a su 

colega mexicano en la Casa Blanca, podía leerse: “Su Presidente López Obrador 

es el mejor Presidente que han tenido. Es duro, audaz. Y quiere mucho a su país”. 

El intercambio de elogios fue extasiante. Pero por la mente de los 22 empresarios 

asistentes, 11 mexicanos y 11 estadounidenses, estaban presentes las decisiones 

de política pública que en esos primeros 18 meses vulneraron la libre competencia, 

el mercado y el Estado de derecho. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/como-quisiera-estar-equivocado
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/amlo-quiere-cambiar-la-constitucion-para-sepultar-reforma-energetica
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PABLO HIRIART 

Hoy elecciones y mañana golpe 

Trump tiene otros datos sobre los resultados electorales. Como es el presidente, 

cuenta con resortes para dar un golpe de Estado y perpetuarse en el poder. 

Esos mecanismos para quedarse en presidencia han sido activados y el golpe se 

intentará dar mañana cuando el Congreso en pleno se reúna para el conteo formal 

de votos electorales. 

Hoy son las elecciones para senadores en Georgia, y si los republicanos pierden 

los dos escaños, también perderán el control de la Cámara alta. Con ganar sólo 

uno, aseguran la mayoría senatorial y frenarán desde ahí la agenda reformista de 

Joe Biden. 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Las dos caras del Presidente 

Parecía una ocurrencia a bote pronto. Pocas horas después de que una jueza 

británica bloqueó la extradición de Julián Assange, fundador de WikiLeaks, a 

Estados Unidos para enfrentar las acusaciones de espionaje y hackeo de 

computadoras gubernamentales porque el aislamiento podría llevarlo al suicidio, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que pediría al Reino Unido su 

libertad –que más allá de lo que anticipó, podría darse esta misma semana por la 

deteriorada salud mental del preso– para ofrecerle asilo político en México. Su 

extravagante iniciativa causó sorpresa, y los portales de los principales medios 

mexicanos dieron la noticia con tanta sonoridad, que ocultó la sentencia de muerte 

al Instituto de la Transparencia, el INAI. 

En un mismo evento, la mañanera, López Obrador mostró la enorme contradicción 

de su pensamiento, y sus obsesiones por destruir todo lo que recuerde el pasado 

mexicano, aun si algo fue positivo. Este es el caso de Transparencia, un instituto 

creado gracias a una reforma de segunda generación democrática impulsada por 

medios y universidades durante el gobierno de Vicente Fox, quien a regañadientes 

tuvo que aceptar ese órgano autónomo. El INAI es el instrumento que enfrenta la 

opacidad, la que a su vez es caldo de cultivo para la corrupción. Pero se entiende 

el trato obsceno de López Obrador a ese órgano. Veamos. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/hoy-elecciones-y-manana-golpe
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/las-dos-caras-del-presidente


                                                                                                                                                                                    

55 
 

 

Pepe Grillo 

El incentivo de Pochutla 

Claro que un funcionario tiene derecho a tomar vacaciones. No tiene por qué ocultar 

sus días de descanso 

El problema, en el caso del doctor López - Gatell, es que en el sistema de salud 

mexicano se nota el agotamiento del cuerpo médico que ha estado por meses en la 

primera línea de batalla contra el Covid-19 y que, por causas obvias, no tomará 

vacaciones hasta que las condiciones lo permitan. 

 

 

Federico Arreola 

Julian Assange, histórico del periodismo, le guste o no al señor Biden. Hace AMLO 

lo correcto al defenderlo 

Tres personas que colaboran en SDP Noticias, Verónica Malo Guzmán, Javier 

Treviño y José Miguel Calderón, critican hoy al presidente López Obrador por su 

propuesta de darle asilo a Julian Assange. Sus cuestionamientos son impecables 

desde el punto de vista de la relación con Estados Unidos, país en el que sus 

autoridades —muy especialmente su próximo gobernante, Joe Biden— consideran 

que el creador de WikiLeaks es un criminal. 

Sin duda, lo anunciado complicará el entendimiento con el nuevo gobierno 

estadounidense. Pero... 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-el_incentivo_de_pochutla-1173934-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-julian-assange-historico-del-periodismo-le-guste-o-no-al-senor-biden-hace-amlo-lo-correcto-al-defenderlo.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-julian-assange-historico-del-periodismo-le-guste-o-no-al-senor-biden-hace-amlo-lo-correcto-al-defenderlo.html
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Romina Román Pineda 

Triste Navidad para jugueteros mexicanos 

Los que están en una situación crítica son los industriales del juguete mexicano, 

quienes registran un desplome en ventas superior a 40%. La expectativa de 

los empresarios era recuperar parte de lo perdido durante la época navideña que va 

del 10 de diciembre al 6 de enero, sin embargo el regreso al semáforo rojo en 

la Ciudad de México y en el Estado de México frustró sus planes. 

De acuerdo con cifras de la Asociación Mexicana de la Industria del 

Juguete (AMIJU), el 2020 se recordará como uno de los peores años para el sector, 

ya que aunque las ventas on line repuntaron hasta 300%, éstas representan entre 

17 y 18% de los ingresos totales; el 80% de los consumos se llevan a cabo 

en centros comerciales y tiendas departamentales. 

 

 

Rozones 

Alcalde bajo la lupa 

Dicen que el alcalde de la Cuauhtémoc, el morenista Néstor Núñez, ya oye pasos 

en la azotea que pueden perjudicar seriamente sus sueños de reelección, después 

de que, nos cuentan, la legisladora Dolores Padierna, también de Morena, sugirió a 

ciudadanos denunciarlo ante autoridades de la CDMX por la supuesta corrupción 

en una obra inmobiliaria de la colonia Roma. “En la alcaldía hay corrupción. No les 

tengo confianza. El lunes tramito la cita y ustedes acuden (a la Secretaría de 

Desarrollo Urbano)”, se lee en una supuesta conversación de WhatsApp difundida 

en Twitter el pasado 30 de diciembre de 2020, entre la diputada federal y miembros 

de un colectivo vecinal que le pidieron ayuda. En medio de estos hechos conviene 

señalar los rumores que apuntan que Padierna, quien, por cierto, ya gobernó la 

alcaldía más importante de la capital, está pendiente de lo que se decide en la 

oficina principal del enorme edificio de la colonia Buenavista. 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/triste-navidad-para-jugueteros-mexicanos/471700
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/alcalde-lupa-418527
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Bibiana Belsasso 

El asilo de Julian Assange 

Ayer, al mismo tiempo que la justicia británica buscaba extraditar a Julian Assange, 

fundador de WikiLeaks, a Estados Unidos, y que un tribunal de Reino Unido 

rechazara la petición de extradición planteada por ese país, en México el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador asegura que le podríamos brindar asilo en nuestra 

nación. 

"Voy a pedirle al secretario de Relaciones Exteriores que haga los trámites 

correspondientes para que se solicite al Gobierno de Reino Unido la posibilidad de 

que el señor Assange quede en libertad y que México le ofrece asilo político", 

anunció el Presidente en su rueda de prensa matutina. 

 

Arturo Damm 

Empleo formal, doble reto 

¿De qué hablamos cuando hablamos de empleo formal? Según datos de la 

Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, del Inegi, correspondiente a noviembre, 

el 43.8 por ciento de la población ocupada, 23.2 millones de personas, trabajaron 

en el sector formal de la economía, mientras que el 56.2, 29.8 millones, lo hicieron 

en el informal. Trabajadores informales, el 56.2 por ciento de la población ocupada. 

Formales, el 43.8. De estos hablamos cuando hablamos de empleo formal, de 

quienes, para empezar, están dados de alta, temporal o permanentemente, en el 

IMSS. 

Ya tenemos los datos completos, para 2020, según los registros del IMSS, del 

comportamiento del empleo formal. Se crearon 747 mil 694 nuevos empleos. Se 

perdieron 1 millón 394 mil 584. El resultado fue una pérdida de 646 mil 890. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/asilo-julian-assange-418499
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/formal-doble-reto-418509
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¿Será? 

LAS CANDIDATURAS Y PORFIRIO 

Nos comentan que la constante crítica y escrutinio que mantiene Porfirio Muñoz 

Ledo en las acciones de Mario Delgado, quien le ganó la contienda por la 

presidencia morenista, han obligado al nuevo dirigente a caminar con pies de plomo 

y, sobre todo, a tomar decisiones que no solo beneficien al grupo político que lo 

apoyó para llegar al cargo. El resultado de todo esto es que Morena es uno de los 

partidos que menos problemas ha tenido para cumplir en sus candidaturas con los 

criterios de género, y el que ha colocado como abanderados a representantes 

provenientes de las más diversas corrientes. ¿Será? 

 

 

Dinero 

¿Hay más monopolios hoy que hace 30 años? Un organismo público tiene la 

responsabilidad y las facultades para combatirlos: la Comisión Federal de 

Competencia Económica. Su origen remoto es la Ley Federal de Competencia 

publicada en el Diario Oficial de la Federación en diciembre de 1992, pero fue hasta 

las reformas impulsadas por Enrique Peña Nieto cuando recibió la personalidad 

jurídica de organismo constitucional autónomo. Desfilaron por ese camino Santiago 

Levy, Fernando Sánchez Ugarte y Eduardo Pérez Motta. Su actual presidenta es 

Alejandra Palacios. Volvamos a la pregunta: ¿en todos esos años lograron 

desaparecer a los monopolios? Si vemos a nuestro alrededor ahí siguen: la 

televisión de paga, algunos sectores de telecomunicaciones, la tortilla, el pan, 

ciertas actividades del sector financiero. Quizá el asunto más importante que ha 

investigado la comisión ha sido un presunto fraude multimillonario con bonos del 

gobierno federal cometido por un cártel financiero. En Estados Unidos al menos una 

empresa ha sido sancionada. En México, que se sepa, ninguna. Esta larga 

introducción tiene relación con lo que anunció ayer el presidente Andrés Manuel 

López Obrador en el sentido de que se hará una revisión de las funciones del 

‘gobierno paralelo’ que conforman estos organismos, entre los cuales también se 

encuentran el Ifetel y el Inai.  

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/01/05/las-candidaturas-y-porfirio/
https://www.jornada.com.mx/2021/01/05/opinion/008o1eco
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Astillero 

Mario Delgado, el trastabillante operador formal de la facción ebrardista-monrealista 

en Morena, pasó el reciente fin de semana en Chiapas, en visita de familias con 

Eduardo Ramírez (https://bit.ly/38bRR60), presidente de la mesa directiva del 

Senado, técnicamente miembro de Morena pero, en realidad, riguroso subordinado 

político de Manuel Velasco Coello, el principal enlace del Partido Verde Ecologista 

de México (el membrete de las cuatro mentiras: 4M) con la llamada Cuarta 

Transformación (4T). 

Tan peculiar disponibilidad de tiempo para camaraderías entre Delgado, el mando 

formal del morenismo oficial y Ramírez, depositario de las confianzas, intereses y 

proyectos de Velasco Coello, se produjo al tiempo que se multiplican las protestas 

por la forma sesgada y camarillesca en que se han ido armando varias de las 

propuestas para gubernaturas estatales (más lo que viene en listas para diputados 

federales), en las que el Verde está sirviendo de factor auxiliar de postulaciones 

disfrazadas de lo que, a causa de su opacidad o rango de maniobrabilidad y de sus 

resultados digitales finales podrían denominarse dedencuestas, en nostálgico 

homenaje a los tiempos del dedazo supremo para definir candidaturas. 

 

Rayuela 
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Editorial 

Assange y México: justicia y esperanza 

El fallo de la jueza británica Vanessa Baraitser de rechazar la petición de extradición 

de Julian Assange hecha por el gobierno de Estados Unidos, emitido ayer en 

Londres, es motivo de alivio ante la angustiosa situación del informador australiano, 

preso en la cárcel de Belmarsh desde abril de 2019 y recluido los siete años previos 

en la embajada de Ecuador en la capital británica. 

Tan relevante como esa decisión es el anuncio del presidente Andrés Manuel López 

Obrador de que ofrecerá asilo a Assange en territorio mexicano y gestionará su 

excarcelación ante el gobierno del Reino Unido. 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/05/edito

